

Año 2022. urtea

N.º 34. zk.



# TRABAJOS DE ARQUEOLOGÍA NAVARRA

SEPARATA

---

## Investigación arqueológica del yacimiento La Custodia (Viana). Campaña de 2022

Javier Armendáriz Martija

---

# Sumario / Aurkibidea

## Trabajos de Arqueología Navarra

Año 2022. urtea - N.º 34. zk.

### ARTÍCULOS / ARTIKULUAK

- Metalurgia de la Edad del Bronce en las Bardenas Reales (Navarra).  
Análisis de materiales y primera aproximación experimental**  
Alberto Obón Zúñiga, Héctor Conget Vicente, Andrés García-Arilla Oliver 13
- 
- Actuación arqueológica en el Cerro del Romero *Kaiskata/Cascantum* (Cascante, Navarra)**  
Marta Gómara Miramón, Ángel Santos Horneros, Óscar Bonilla Santander,  
Miriam Pérez Aranda 47
- 

### NOTICIAS / BERRIAK

- Intervención arqueológica en el yacimiento de Resa (Andosilla)**  
Josu Narbarte, Mattin Aiestaran, Aitor Pescador, Eneko Iriarte, Oihane Mendizabal Sandonís,  
Euken Alonso, Carlos García, Juantxo Agirre Mauleon 69
- 
- Prospección de cuevas en el valle del Araxes (Araitz-Betelu, Navarra). Campaña de 2022**  
Jesus Tapia Sagarna 77
- 
- Arqueología en el yacimiento de Irulegi (Valle de Aranguren) 2022**  
Mattin Aiestaran, Daniel Ruiz-Gonzalez, Eneko Iriarte, Jesús Sesma, Jesús García,  
Jose Antonio Mujika-Alustiza, Juantxo Agirre-Mauleon 91
- 
- Artziko aztarnategia (Artzibar/valle de Arce): 2022. urteko kanpainako emaitzen laburpena**  
Oihane Mendizabal Sandonís, Eder Martinez de Miguel, Juan Mari Martinez Txoperena,  
Rafa Zubiria Mujika, Javier Uriz Monaut, Ekhine Gartzia Gartzia, Juantxo Agirre Mauleon 99
- 
- Cerco de Artajona. Actuaciones en el frente norte en 2022**  
Nicolás Zuazúa Wegener, Carlos Zuza Astiz 107
- 
- II campaña arqueológica. Ermita de San Cristóbal (concejo de Artica 2022)**  
Iñaki Sagredo Garde, Jon Sagredo Alonso, Julen Azkona 115
-

# Sumario / Aurkibidea

<b>Zalduako aztarnategia (Auritz/Burguete): 2022. urteko kanpainako emaitzen laburpena</b> Oihane Mendizabal Sandonís, Leire Arana Ojanguren, Eder Martinez de Miguel, Juan Mari Martinez Txoperena, Rafa Zubiria Mujika, Ekhine Gartzia Gartzia, Juantxo Agirre Mauleon	123
<b>Pueblo Viejo de Caparroso, campaña de 2022</b> Carlos Zuza Astiz, Nicolás Zuazúa Wegener	131
<b>Trabajos arqueológicos en <i>villa</i> romana de Picordero I (Cascante, Navarra). En las campañas de 2021 y 2022</b> Marta Gómara Miramón, Óscar Bonilla Santander, Ángel Santos Horneros, Miriam Pérez Aranda, Alicia María Izquierdo	139
<b>IV campaña de excavación en el yacimiento romano de «El Plantío» de Corella (Navarra). 2022</b> Juan José Bienes Calvo, Óscar Sola Torres	149
<b>El foro de la ciudad romana de Santa Criz de Eslava: sondeos de 2022</b> Paloma Lorente Sebastián, Luis Romero Novella, Luka García de la Barrera	157
<b>2022. Real fundición de municiones de Eugi: la energía del agua</b> Francisco Labé Valenzuela, Ana Carmen Sánchez Delgado	165
<b>I Campaña arqueológica. Castillo de Funes</b> Iñaki Sagredo Garde, Julen Azcona, Jon Sagredo Alonso	171
<b>IV Campaña en Larraga. Consolidación y puesta en valor del yacimiento</b> Iñaki Sagredo Garde, Jon Sagredo Garde, Julen Azkona	179
<b>Prospección arqueológica de las cuevas del valle de Larraun (Navarra), campaña 2022</b> Jesus Tapia Sagarna	191
<b>Torre de San Gregorio (Lumbier). 2022. II campaña de excavaciones</b> Francisco Labé Valenzuela	201
<b>Metodología de la documentación y reconstrucción 3D del patrimonio arqueológico: el caso de El Castillar (Mendavia)</b> Leyre Arróniz Pamplona, Daniel Pérez Legido, Xavier Bayer Rodríguez, Clara Calvo Hernández, Héctor J. Fonseca de la Torre	209
<b>Consolidación del aljibe de Garaño y otras estructuras. Campaña 2022</b> Iñaki Sagredo Garde, Jon Sagredo Alonso, Julen Azkona	217
<b>Ermita de la Virgen del Pero (Peralta / Azkoien). Campaña arqueológica del 2022</b> Nerea Soto Úriz, Rosario Mateo Pérez	229
<b>Intervención arqueológica en la necrópolis islámica de Ribaforada (Navarra), campaña 2022. (Excavación en calle Príncipe de Viana, 18-20)</b> Óscar Sola Torres, Nerea Soto Úriz	237

# Sumario / Aurkibidea

<b>Castillo de Santacara, campañas de 2022</b> Nicolás Zuazúa Wegener, Carlos Zuza Astiz, Imanol Martínez Santamaría	243
<b>Investigación y puesta en valor del castillo de Guerga. Unzué/Untzue. Año 2022</b> Iñaki Sagredo Garde, Jon Sagredo Alonso, Julen Azkona	253
<b>Excavación arqueológica en el castillo de Valtierra. Campaña 2022</b> Juan José Bienes Calvo, Óscar Sola Torres, Jesús Lorenzo Jiménez	267
<b>Investigación arqueológica del yacimiento La Custodia (Viana). Campaña de 2022</b> Javier Armendáriz Martija	275
<b>Normas para la presentación de originales / Idazlanak aurkezteko arauak / Rules for the submission of originals</b>	287

# Investigación arqueológica del yacimiento La Custodia (Viana). Campaña de 2022

---

La Custodia (Viana) aztarnategiaren ikerketa arkeologikoa. 2022ko kanpaina

---

Archaeological investigation of the site La Custodia (Viana). Campaign of 2022

Javier Armendáriz Martija  
Universidad Pública de Navarra  
javier.armendarizm@unavarra.es  
<https://orcid.org/0000-0001-9479-9009>

DOI: <https://doi.org/10.35462/tan34.26>

Esta investigación se financia desde hace años con fondos públicos asignados en partida específica de los presupuestos del Ayuntamiento de la ciudad Viana, como también a través de la convocatoria de Ayudas a Entidades Locales para la realización de intervenciones arqueológica y paleontológicas de la Dirección General de Cultura-Institución «Príncipe de Viana» del Gobierno de Navarra, instituciones a las que estamos muy agradecidos, como también al personal técnico que las gestiona y tutela.

## RESUMEN

Se presentan los resultados preliminares de la intervención arqueológica en el yacimiento de La Custodia, centrada en la excavación y exhumación de los restos arqueológicos y humanos encontrados en uno de los cruces viarios de *Vareia*, ciudad berona de las fuentes clásicas. Los datos obtenidos al finalizar la cata 3 del sector II permiten conocer mucho mejor los detalles constructivos de su urbanismo y arquitectura doméstica. También vislumbrar con horror la masacre ocasionada por el ejército dirigido por Sertorio contra esta ciudad el año 76 a. C. en su cruzada contra el Senado romano.

**Palabras clave:** Edad del Hierro; berones; Sertorio; ejército romano; masacre.

## LABURPENA

La Custodia aztarnategian egindako esku-hartze arkeologikoaren aurretiko emaitzak aurkezten dira, Vareia (iturri klasikoek aipatzen duten beroen hiria) bidegurutzeetako batean (iturri klasikoetako hiri beroa) aurkitutako aztarna arkeologikoak eta giza hondakinak induskatzean eta lurpetik ateratzean zentratua. II. sektoreko 3. katan lortutako datuei esker, hobeki ezagutu daitezke bertako hirigintzaren eta etxeko arkitekturaren eraikuntza-xehetasunak. Sertoriok, Senatu erromatarraren aurkako gurutzadan, hiri horren aurka K.a. 76. urtean zuzendu zuen armadak eragindako sarraskia ere hautematen da.

**Gako hitzak:** Burdin Aroa; beroiak; Sertorio; armada erromatarra; sarraskia.

## ABSTRACT

The preliminary results of the archaeological intervention in the site of La Custodia, focused on the excavation and exhumation of the archaeological and human remains found in one of the crossroads of the Berona city named *Vareia* in the Latin classic fonts, are presented. The data obtained at the end of trial excavation 3 of sector II allow us to know much better the constructive details of its urban planning and home architecture. We can also glimpse with horror the massacre caused by the army led by *Sertorius* against this city in 76 B. C. in his crusade against the Roman Senate.

**Keywords:** Iron Age; Berones; Sertorius; Roman army; slaughter.

1. INTRODUCCIÓN. 2. LA CATA 3 DEL SECTOR II, CRUCE VIARIO EN EL ENSANCHE DE LA CIUDAD CON PASOS DE PEATONES SOBREELEVADOS. 3. DETALLES CONSTRUCTIVOS DE LAS CASAS DE LA CIUDAD. 4. MASACRE DE LOS VAREIENSES PROVOCADA POR LA MILICIA SERTORIANA EN LA CUSTODIA. 5. CONCLUSIONES. 6. BIBLIOGRAFÍA.

## 1. INTRODUCCIÓN

El yacimiento de La Custodia es el sitio donde estuvo la antigua ciudad berona de *Uara/Vareia* desde mediados del siglo II hasta los años setenta del siglo I a. C. (Labeaga, 1999-2000). Fue, en palabras del historiador romano Tito Livio recogidas en su *Historia de Roma*, «la ciudad más fuerte» de los berones en donde también relata, en la guerra que lleva su nombre, la estrategia seguida por Sertorio el año 76 a. C. donde desplegó toda su furia contra esta ciudad en ataque planificado desde la ciudad aliada de Calahorra<sup>1</sup>. La ciudad de *Vareia*, tras quedar arrasada a consecuencia de estos hechos, abandonó el sitio de La Custodia y Roma trasladó el emplazamiento de la nueva urbe de mismo nombre al otro lado del Ebro, junto a la desembocadura del río Iregua, en el lugar donde hoy está el barrio logroñés de Varea (La Rioja), que cu-

riosamente mantiene en la actualidad su topónimo pese a los 2100 años transcurridos.

Desde 2017 la investigación arqueológica que venimos desarrollando en este yacimiento de primer orden, que ocupa alrededor de 15 hectáreas de superficie sobre la horquilla fluvial de los ríos Longar y Perizuelas, implementa un programa de acciones complementarias como son: prospecciones pedestres sistemáticas de alta intensidad y cobertura total, prospecciones geofísicas multisistema (georradar y magnetómetro), catas de comprobación, sondeos estratigráficos y excavaciones arqueológicas puntuales (fig. 1). El objetivo de este proyecto no es otro que, a medio plazo, elaborar un detallado estudio-diagnóstico de los distintos sectores de este yacimiento; dado el enorme interés científico que presenta para el estudio de las poblaciones del Hierro final en el valle medio del Ebro también interesa analizar los

1 Tito Livio, *Periocas*, Libro XCI.



Figura 1. Proceso de excavación y exhumación de los restos esqueléticos aparecidos en el sector meridional de la cata 3 (septiembre, 2022).

ritmos en los que se romanizó el territorio y, después, se latinizó la población local. Por último, reconocer los pormenores del final traumático que tuvo esta ciudad de la etnia berona en las guerras sertorianas con fin de construir el relato de los sucesos en los que se produjo el ataque del ejército romano sobre su población. También nos proponemos comprobar y ajustar la extensión e implantación territorial de esta ciudad, intentar localizar su necrópolis y valorar el interés patrimonial del yacimiento a partir del diagnóstico de su estado de conservación estructural y de registro estratigráfico. Para ello, como ya se ha recogido en otros trabajos, desde 2018 hemos venido realizando seis catas y sondeos estratigráficos tanto en el

denominado Primer Recinto de La Custodia (sector I), situado junto a la carretera N-111, como en el Segundo Recinto (sector II) que constituyó la primera ampliación de la ciudad por el norte (Armendáriz, 1997-1998, 2008 y 2020 a, b y c; Armendáriz & Velaza, 2022). Los resultados que se van reuniendo de estas operaciones serán fundamentales para la elaboración, a futuro, de un proyecto estratégico de investigación –plan director– así como para la conservación del yacimiento en un plan especial de protección para ajustarlo a la normativa urbanística de la localidad (plan municipal).

La actuación llevada a cabo en 2022 se ha centrado en finalizar el estudio de la cata 3 en

el sector II, que se inició el año pasado, trabajo desarrollado por un equipo de investigación multidisciplinar profesional, auxiliado por personal voluntario compuesto fundamentalmente por universitarios en formación de la UPNA y la UNED<sup>2</sup>. La excavación ha dado continuidad a los trabajos emprendidos la campaña pasada (2021), en los que se advirtió una evidente discrepancia entre los datos obtenidos en la prospección geofísica y la posición real de las estructuras soterradas de la cata, debido a un error de georreferenciación topográfica en la imagen final del estudio geofísico del subsuelo. A pesar de ello, el año pasado los trabajos de campo demostraron el gran interés arqueológico y estratigráfico de este sector de la ciudad, singularmente por los restos esqueléticos hallados con señales de arma blanca: se hallaron los huesos de, al menos, tres personas tiradas sobre el pavimento de la calle en el nivel arqueológico formado en el ataque militar, amén de los objetos personales que portaban y otros de carácter bélico con ellos relacionados.

## 2. LA CATA 3 DEL SECTOR II, CRUCE VIARIO EN EL ENSANCHE DE LA CIUDAD CON PASOS DE PEATONES SOBREELEVADOS

La cata 3 del sector II de La Custodia se localiza en uno de los múltiples cruces de calle que enseña el ordenado urbanismo que tuvo

esta ciudad, que lo conocemos con bastante precisión gracias a las prospecciones geofísicas realizadas entre 2017 y 2019<sup>3</sup>. En 2022 hemos ampliado la cata 3 tanto por su lado norte como por el sur para, por un lado, enmendar el desplazamiento que advertimos el año pasado en la georreferenciación topográfica del georradar y, por el otro, finalizar la exhumación de los restos esqueléticos de un individuo que sobrepasaba los límites físicos de la cuadrícula y se introducían en el perfil septentrional de la cata. A la conclusión de esta campaña se ha excavado en total una superficie de 200 m<sup>2</sup>, aunque de forma parcial pues no se ha intervenido en el interior de las viviendas ni tampoco se ha levantado el pavimento de calles y aceras, salvo un pequeño sondeo de comprobación. No obstante lo anterior, se han cubierto con creces los objetivos científicos y patrimoniales formulados para esta cata, cuya excavación se ha dado por concluida en octubre de 2022.

Con la información reunida tras estos trabajos podemos afirmar que este cruce viario constituye la intersección de la segunda calle principal de La Custodia (desde el este), que discurre longitudinalmente a la loma del terreno en dirección norte-sur, con el de la segunda calle transversal (desde el sur) que la cruza perpendicularmente de este a oeste, que en su encuentro presenta una pequeña desviación de su eje (fig. 2). Como ya vimos años atrás en

2 Javier Nuin Cabello ha participado como subdirector de la excavación y Álex Duró Cazorla como responsable del registro. Aitziber Guebbe y Nerea Soto lo han hecho en calidad de arqueólogas profesionales mientras que Aitor Alzueta ha intervenido como auxiliar de Arqueología. Iván Ruiz (Universidad de Navarra) es el químico y miembro activo del equipo. Luis Arazuri, Diego Jiménez y Antonio Arazuri son personal voluntario de Viana, como también Juan Brualla que ha realizado las fotografías de dron. Durante esta campaña han realizado sus prácticas extracurriculares los siguientes estudiantes de Historia y Patrimonio de la UPNA y la UNED: Fernando Casado, Fermín Echávarri, Elena Flamarique, Miguel Martínez, Jesús Morales e Iñaki Nuin. A todos agradecemos muy sinceramente su aportación. También nuestro agradecimiento especial a don José María Ramírez Ciriza, propietario de la parcela donde se ubica la cata 3, pues sin su consentimiento, interés y decidido apoyo no hubiéramos podido acometer esta excavación.

3 Las prospecciones geofísicas multisistema (georradar y magnetómetro) fueron dirigidas por Ekhine Garcia, de la empresa Sot Prospecció Arqueològica.



Figura 2. Imagen cenital de la cata 3 (sector II) al finalizar la excavación (septiembre, 2022). Foto: Juan Brualla.

las calles del sector I (cata abierta junto a la carretera N-111, en 2018-2019) y también en la de la cata 1 del sector II (2020), aquí también las dos calzadas adoptan una sección en «u», estando perfectamente pavimentadas mediante grandes losas de piedra ajustadas con ripios; las dos disponen a ambos lados de aceras con encintado de piedra y pavimento de tierra pisada, pues el frente de las casas estaba protegido por un porche. La calle principal, que tiene un ancho de calzada libre de 4 m, se encuentra a una cota bastante más baja que las transversales (-40 cm aproximadamente), que desaguan en rampa directamente sobre ella y son mucho más estrechas pues su ancho de vía se reduce a 2,5 m. Por lo que vamos viendo hasta la fecha en las distintas catas que se han abierto en las calles de la ciudad la construcción de esta vía principal, cuya escorrentía se inclina ligeramente hacia el sur siguiendo el terreno natural de la terraza de glaciares sobre la que se asienta, exigió la excavación previa de un profundo cajado de cimentación en el terreno para facilitar su drenaje y el encaje de las losas del pavimento, que están dispuestas

con cierta inclinación desde las aceras hacia el eje central de la vía para recoger las aguas meteóricas superficiales y canalizar las caídas desde los tejados de las casas y la cubierta del porche. Sorprende la altura de cota de las aceras sobre la calzada de la vía principal, que en algunos tramos alcanza los 40 cm junto al bordillo, sin duda para proteger las viviendas de la acción erosiva del importante caudal hídrico que debió canalizar la calle en momentos de lluvias intensas de ahí que incluso, en algunos tramos, se refuerce su frente con piedras hincadas o colocadas sobre el encintado de la acera. Es por ello que, como en los otros dos tramos de calles que hemos excavado en las campañas de 2018/2019 y 2020 en los sectores I y II respectivamente, aquí también se dispuso de un paso peatonal sobreelevado a ras de las aceras compuesto por tres grandes bloques de piedra que están incrustados en el pavimento de losas, solución que facilita el tránsito de personas a ambos lados de la calle en épocas de lluvia sin pisar pavimento, como también el paso de los carros por la calzada y el drenaje por gravedad de las aguas pluviales superficiales.

### 3. DETALLES CONSTRUCTIVOS DE LAS CASAS DE LA CIUDAD

Otro aspecto importante que también poco a poco va quedando más claro en La Custodia es la arquitectura doméstica de las viviendas pareadas de *Vareia*, que están dispuestas en manzanas de casas dentro del ordenado urbanismo que enseña esta ciudad. Aunque todavía no se ha excavado ninguna casa en su totalidad, pues ello implicaría una ambiciosa intervención en área abierta, las que hemos visto en esta cata son de planta rectangular alargada de unos 60-70 m<sup>2</sup> de superficie (unos 6 m de anchura y 10-12 de fondo por término medio)<sup>4</sup>. Constructivamente se levantan sobre cimientos de zócalo de piedra y medianería de adobes en altura, estando techadas por estructura con urdimbre de solivos de madera y, a tenor de los restos exhumados esta campaña, con probable impermeabilización exterior de mortero de cal y arena. Todas las viviendas presentan acceso directo desde la calle y dispusieron un de porche de madera sobre la acera para un uso parcialmente privativo que la cubría por completo, como si fuera una extensión de la casa para realizar las tareas a cubierto que exigían luz solar, lo que también permitía que el tejado desaguase directamente sobre la calzada. En esta cata se confirma algo que ya vimos en 2020 en las casas de la cata 1: el primer tramo de la casa desde el frente de fachada es bipartito, pues dispone de dos estancias, una de ellas –probablemente la entrada– solada con tierra y la otra, algo más estrecha y reducida en tamaño, con pavimento de losas de piedra de cantera local muy parecido al de la calle, aun-

que sin tanto desgaste (fig. 3). Ante la falta de evidencias arqueológicas que pudiera aclarar la funcionalidad de este último recinto enlosado hemos planteado la hipótesis de que estas pequeñas estancias con solado pétreo pudieran haber tenido la función de cuadra para los animales. Sin embargo, la toma de muestras de tierra en estos recintos enlosados y su posterior análisis químico en laboratorio para comprobar si contienen nitratos generados por los excrementos de los animales no han sido concluyentes y, *a priori*, lo descartan, si bien se debe tener en cuenta que desde hace muchos años el yacimiento se encuentra expuesto a la nitratación agrícola del suelo para la producción de cereal y a la aspersión de herbicidas sobre la superficie para el control de las malas hierbas<sup>5</sup>.

### 4. MASACRE DE LOS VAREIENSES PROVOCADA POR LA MILICIA SERTORIANA EN LA CUSTODIA

Por último, la exhumación de los restos arqueológicos y humanos en este escenario urbano de lo que fue el «primer ensanche» de la ciudad berona de *Vareia* nos va a permitir reconstruir con cierto detalle cómo fueron los últimos momentos de vida en esta ciudad poco antes de que quedase arrasada por el fuego y sepultada para siempre por las ruinas de sus edificios, pues la excavación determina que no se volvió a levantar edificio alguno sobre este nivel de destrucción ocasionado por la tropa de Sertorio. En el tramo viario despejado en la cata 3 en las campañas 2021 y 2022 en total se han recuperado restos esqueléticos en posición

4 Por los resultados de la prospección geofísica sabemos que las casas que configuran las manzanas que confluyen en la cata 3 son de planta rectangular. No obstante, en este mismo sector II de la ciudad hay otras que siguen modelos itálicos, aparentemente de planta cuadrangular con patio o distribuidor central, todavía arqueológicamente sin comprobar.

5 Estos análisis se han realizado en el Laboratorio de Química de la Universidad de Navarra por el doctorando en química Iván Ruiz Ardanaz, miembro activo del equipo de investigación de La Custodia.



Figura 3. Primer plano de la pequeña estancia doméstica pavimentada con losas de piedra junto a la entrada de la casa en la cata 3 (agosto, 2022).

caótica de, al menos, once individuos caídos sobre la calzada, dos de ellos niños de corta edad (unos dos años), casi todos con la cabeza orientada hacia el sur, lo que podría indicar que recibieron el ataque desde el norte. Aunque hasta el momento solo se han podido analizar con cierta profundidad en laboratorio dos individuos, sabemos que todos murieron con violencia luchando cuerpo a cuerpo; al menos dos personas recibieron sendos espadazos en sus cabezas, otro presenta un brazo amputado y uno de los

niños probablemente fue decapitado, pues su cabeza apareció separada de su cuerpo a 6 m en el mismo nivel de cenizas y maderos carbonizados formado tras el ataque sertoriano<sup>6</sup>. A tenor de los objetos de adorno personal que los acompañaban todos son población local civil pues algunos portaban fíbulas (anular hispánica y en omega), pasadores y tiradores de bolas que adornaban sus vestimentas; dos individuos enseñaban anillo en sus manos y en su cintura placas de cinturón articulada decoradas a buril

6 El estudio de todos los restos humanos que estamos recuperando en La Custodia vienen siendo estudiados por la osteoarqueóloga Patxuka de Miguel, de la Universidad de Alicante.



Figura 4. Vista parcial de los restos esqueléticos tumbados sobre el pavimento de la calle, recuperados en la cata 3 (agosto, 2022).

y con nielado de plata. Finalmente, un varón portaba, quizás para defenderse del ataque, lo que parece un cuchillo (fig. 4).

Toda la población fue agredida con puntas de flecha y un *pilum* de hierro, aunque lo más sorprendente y novedoso de esta campaña ha sido descubrir que también fueron atacados con proyectiles de honda plumbíferos lanzados a corta distancia, a no más de 15 m, pues se han recuperado un total de siete glandes de

distintos tamaños y formas, seis clarísimamente impactados sobre los cuerpos de dos personas. La comprobación de que, efectivamente, un grupo de ocho personas fue atacado por un hondero romano da sentido al hallazgo que realizamos en 2020 en la cata 1 del sector II, que está situada en la siguiente calle paralela a esta (en dirección oeste) a tan solo 30 m de distancia: el saquete o zurrón de un hondero abandonado que contenía sesenta proyectiles de plomo de distintos pesos y formas<sup>7</sup>.

<sup>7</sup> Actualmente en proceso de estudio en colaboración con Fernando Quesada Sanz.

## 5. CONCLUSIONES

Por lo que ya se ha descubierto en el yacimiento de La Custodia se confirma que el ataque militar sertoriano desplegado sobre la ciudad de *Vareia* fue masivo, generalizado, y su población masacrada. En las seis catas que se han abierto en el yacimiento hasta el momento aflora con prontitud el nivel de destrucción, que pone fin a la secuencia ocupacional de la ciudad, causado por el fuego de las casas tras un más que probable ataque militar con saqueo previo de los enseres, que se ve claramente por la posición en que se aparecen algunos bienes domésticos, otros de valor y, sobre todo, por el exterminio de sus moradores.

Desde 2019 en los dos primeros sectores de la ciudad ya se han recuperado restos esqueléticos de 15 personas, como mínimo. En ambos sectores del yacimiento se concluye que todas las personas murieron con violencia a consecuencia del ataque militar romano y quedaron tendidas sobre el pavimento de las calles, sin que posteriormente nadie se hiciera cargo de sus cuerpos para darles sepultura. Por la disposición y estado de los huesos (en ocasiones alterados de su natural orden anatómico y ligeramente desplazados) y la ausencia de algunos de sus miembros completos (pérdida de piernas, brazos, etc., sin aparentes traumatismos) se infiere que su carne fue sustraída, desplazada y consumida probablemente por animales carnívoros carroñeros, mamíferos y/o buitres.

Por si estos datos no fueran suficientes para concluir la identificación del yacimiento La Custodia con la *Vareia* de las fuentes latinas, el hallazgo singular de un as «flor de cuño» con leyenda *Uarakos* junto al individuo 9, que sin duda lo llevaba encima cuando fue atacado por la tropa de Sertorio, es un buen indicador de que esta ciudad prerromana de nombre prelatino *Uara*, en su emplazamiento de La Custodia, fue la ceca que acuñó sus últimas series poco antes o en torno a las llamadas guerras sertorianas.

Una vez se han cumplido los objetivos científicos prefijados en la apertura de esta cata 3, y habiéndose comprobado el gran interés patrimonial de este sector del yacimiento, al término de la campaña de 2022 las estructuras exhumadas se han protegido con una lámina de geotextil, sobre la que se han depositado los adobes recuperados no muestreados. Todo el conjunto quedará terraplenado con la tierra extraída en el proceso de excavación. En próximas intervenciones se tratará de finalizar los trabajos emprendidos en la cata 1 del sector I y la cata 4 del sector II, que en esta campaña no se han podido retomar debido a la necesaria ralentización que han exigido los trabajos dirigidos a la identificación y posterior exhumación de los esqueletos descubiertos en la cata 3, dada la extrema fragilidad que observan los huesos, la importancia de su detallado registro y de su adecuada recuperación.

## 6. BIBLIOGRAFÍA

Armendáriz Martija, J. (1997-1998). El yacimiento arqueológico de La Custodia (Viana): triste trayectoria de una ciudad berona excepcional. *Trabajos de Arqueología Navarra*, 13, 7-33.

Armendáriz Martija, J. (2008). *De aldeas a ciudades. El poblamiento durante el primer milenio a. C. en Navarra* (Trabajos de Arqueología Navarra. Monografías Arqueológicas, 2). Institución Príncipe de Viana.

Armendáriz Martija, J. (2020a). Violencia en Viana, siglo I a. C. En *La vida impresa en los huesos. Paleopatología en Navarra* (pp. 102-103). Gobierno de Navarra.

Armendáriz Martija, J. (2020b). La Custodia. En *La vida impresa en los huesos. Paleopatología en Navarra* (pp. 252-253). Gobierno de Navarra.

Armendáriz Martija, J. (2020c). La Custodia: origen, apogeo y destrucción de la principal ciudad prerromana de los berones. En *Viana. Una ciudad en el tiempo* (pp. 7-38). Analecta.

Armendáriz Martija, J. & Velaza Frías, J. (2022). Dos nuevas téseras celtibéricas de La

Custodia (Viana, Navarra). *Paleohispanica. Revista Sobre Lenguas y Culturas de la Hispania Antigua*, 22, 139-160.

Labeaga Mendiola, J. C. (1999-2000). *La Custodia, Viana, Vareia de los Berones. Trabajos de Arqueología Navarra*, 14. Institución Príncipe de Viana.